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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 11 января 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, местами 

небольшой и умеренный снег. Утром местами туман, гололед, 
на дорогах гололедица. Температура воздуха по республике 13–18 

градусов мороза, во Владикавказе – 3–5 градусов мороза. 
69.61 74.54-0,70 -0,53

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ РОСТ ТУРПОТОКА. Республику в период с 
1 по 8 января 2023 года посетили 60 тыс. тури-
стов. По сравнению с аналогичным периодом 
2021 года, когда турпоток в республике состав-
лял 45 тыс. человек, показатель увеличился на 
33,3%. В начале декабря на праздники было 
забронировано уже 80% номеров в квалифици-
рованных коллективных объектах размещения. 
Наиболее популярными стали гостиницы, рас-
положенные в горах.
♦  КАПРЕМОНТ ЗАВЕРШЕН .  После ка-

питального ремонта открылась школа №24 
г. Владикавказа. Полностью обновлены кровля 
и коммуникации: отопление, канализация, водо-
снабжение, электроснабжение и освещение. 
Заменили старые деревянные полы, двери, 
частично – перегородки. Капитально отремонти-
рованы пищеблок, спортивный и актовый залы. 
Преобразился фасад школы, благоустроена 
территория. При проведении работ строители 
использовали современные материалы.  В об-
разовательном учреждении установлены новая 
мебель и оборудование.
♦ ПРАЗДНИК ЧУДА. В Моздокском районном 

дворце культуры состоялся большой рожде-
ственский концерт. Театрализованное пред-
ставление началось с приветствия жителей 
и гостей райцентра. Со светлым праздником 
Рождества Христова моздокчан поздравили 
благочинный Моздокского церковного округа 
протоиерей Артемий Пономаренко и первый 
заместитель главы администрации района 
Станислав Никифоров. Солисты народного 
фольклорного казачьего ансамбля «Терцы» 
напомнили присутствующим традиции праздно-
вания Рождества Христова, спев тематические 
песни. По сценарию представления зрители 
также узнали, как этот светлый праздник от-
мечают в других странах. 
♦ ЗВУКИ МУЗЫКИ. Во Владикавказе пройдет 

фортепианный концерт. Выпускник музыкаль-
ной школы при Санкт-Петербургской консер-
ватории, студент Бостонской консерватории 
Новой Англии (класс Ва Кюн Бьен) и сын маэстро 
Валерия Гергиева − Абисал Гергиев исполнит 
произведения Бетховена, Прокофьева, Вагнера 
и Шуберта. Выступление состоится 14 января в 
18:00 в Концертном зале филиала Мариинского 
театра в РСО–А. 

Пульс республикиПульс республики

Григорий Бадтиев 
– почетный герой 
телеканала «Моя 
планета»

Минздрав республики 
подвел итоги года

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход 7:28
заход 16:44

долгота дня 9:16

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

Как часто вы говорите «спасибо»?
Светлана ДЕНИСОВА, педагог:
– Очень часто, всегда и везде, даже в самых по-

вседневных ситуациях. Для меня «спасибо» – не 
просто вежливое слово, нужное для выражения 
благодарности.  Это – искренний, позитивный по-
сыл, которым можно поднять настроение и себе, 
и тому человеку, которому оно предназначалось. 
И совсем неважно, какой повод у этой благодар-
ности – долгожданный подарок  или доброе слово 
водителю автобуса. Мы сами порой не замечаем, 
как такие, казалось бы, мелочи делают мир вокруг 
нас чуточку теплее и светлее. Слова благодар-
ности и добрая улыбка еще никому не приносили 
вреда. Давайте чаще говорить друг другу спасибо, 
ведь это так приятно. 

Алина ХАБАЛОВА, сотрудник строительной 
компании г. Владикавказа: 

– Я говорю спасибо довольно часто, это одно 
из главных слов, которому учат с детства. На мой 
взгляд, благодарность очень важна, и проявлять 
ее можно и нужно даже в мелочах. Спасибо говорю 
в ответ на проявление внимания в мой адрес, это 
может быть мелочь или что-то существенное, зна-
чения не имеет.  Говорить спасибо всегда приятно.

Людмила ГОРОХОВА, начальник отдела по 
работе с НКО Республиканского дома дружбы 
народов РСО–А:

− Самое хорошее и сильное чувство у человека – 
это чувство благодарности. Оно помогает двигать-
ся вперед к намеченным целям. Говорить «спаси-
бо» надо всегда. В первую очередь родителям за 
то, что дали жизнь, воспитание, образование, за 
их поддержку и мудрые слова.  Часто стараюсь 
говорить это волшебное слово. Как православный 
человек благодарю Бога за все хорошее, что есть 
в моей жизни, за людей, которых он мне послал. 
Все вызовы судьбы, негативные моменты также 
принимаю с благодарностью. Ведь от них тоже 

есть польза. Они учат быть мудрее, позитивнее. 
Друзьям всегда говорю спасибо за поддержку в 
трудные периоды.

Геннадий ДЗГОЕВ, председатель фонда «Спа-
сательный круг»: 

– Спасибо звучит для меня, как «Спаси тебя, 
Бог!» Говоря это слово, ты благословляешь того, 
к кому обращаешься. В мире огромное количество 
моментов, которые достойны благодарности, 
признания и уважения. Мы должны благодарить 
родителей за то, что подарили нам жизнь, друзей, 
оказавшихся с нами рядом и разделивших с нами 
и горести, и радости. Само по себе ощущение 
благодарности помогает нам жить и повышает 
мотивацию радоваться каждому новому дню. 

Юлия АФАНАСЬЕВА, психолог: 
– Если задуматься, то каждый день. Но чаще 

произношу слово «благодарю». Помню, много лет 
назад, еще в студенческие годы, кто-то из  фило-
логов мне сказал, что если захочешь поблаго-
дарить человека, то скажи: «благодарю» вместо 
«спасибо». Я прислушалась, и мне понравилось, 
как звучит это слово. И теперь всегда произношу 
его, когда испытываю благодарность в душе, даже 
по мелочам.

Екатерина МАНЕЛОВА, SMM-менеджер:
– В целом я делаю это каждый день: благода-

рю кассира в магазине после покупки товаров, 
маршрутчика или таксиста за то, что довез меня 
и т.д. Но, по сути, этот человек занимается своей 
работой, и мы оба обмениваемся с ним ресурсами: 
он – временем и силами, я – деньгами. А те люди 
(семья, друзья), которые дарят мне свои силы 
и время ежедневно, заботятся, помогают и под-
держивают, к сожалению, очень редко слышат 
от меня слова благодарности. Думаю, это кате-
горически неправильно. Нужно чаще говорить 
спасибо. Всем. Но прежде всего своим родным.

Валентина КАРПЕНКО, самозанятая:
– У нас в семье вообще принято говорить спа-

сибо, даже за всякие мелочи. Мама связала мне 
шарф – я ее благодарю, я начистила родителям 
обувь – они меня благодарят, за приготовленную 
еду – тоже. Обычное дело. И это здорово. 

Надежда БАГАЕВА, домохозяйка:
– Достаточно часто, хотя, честно признаюсь, 

иногда чисто автоматически, но многие даже 
не знакомы с этим элементарным проявлением 
вежливости. А ведь часто бывают ситуации, ког-
да люди заслуживают этого простого слова. Его 
ведь нетрудно произнести, а человеку все-таки 
приятно.

Руслан КАРСАНОВ, технолог:
– Слово «спасибо» оказывает на каждого из 

нас положительное действие. Услышав его, 
мы чувствуем радость и счастье от того что нас 
уважают и ценят. Мы с удовольствием общаемся 
с вежливыми людьми и стараемся избегать не-
приветливых и скупых на благодарность. Но это 
не значит, что говорить «спасибо» надо каждый 
раз из вежливости, чтобы доставить радость 
тому, кому оно направлено. Слово «спасибо» 
утрачивает свою силу, если его повторять просто 
по привычке.

Рустам МИНОРЕЦКИЙ, руководитель КЦСОН   
Моздокского района:

– Сегодня у нас так развита сфера услуг, что 
слова вежливости необходимы как никогда. По-
русски «спасибо» означает не просто благодар-
ность, а нечто большее: ты мне сделал добро, и 
я попрошу у Бога для тебя спасения от напасти 
– Спаси, Бог! В своей работе очень часто слышу 
спасибо в свой адрес от людей старшего возрас-
та. Стараюсь и им говорить спасибо... за то что 
посетили нас!

(Материал по теме на 4-й стр.)

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея Меняйло 

в республике на базе Ресурсного центра под-
держки добровольчества в ЧС создан колл-
центр для информирования и оказания консуль-
тативной помощи мобилизованным гражданам и 
их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра для 
связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную служ-
бу по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохож-
дение военной службы в Вооруженных силах 
Российской Федерации. Рассматриваются 
граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не име-
ющие противопоказаний по здоровью, не со-
стоящие на учете в психоневрологическом и 
наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

ПОДПИСКА-2023

ÅÑÒÜ ÅÙÅ ØÀÍÑ
Уважаемые читатели!

Подписка на га-
зеты и журналы на 
первое полугодие 
2023 года завер-
шается 15 января. 
Если вы еще не 
успели оформить 
новую, постарай-
тесь сделать это 
в оставшиеся дни.

«Северная Осе-
тия» – газета с 
большой историей и богатыми традициями – была и 
остается добрым другом для тысяч своих читателей. 
Развивая современные интернет-технологии, мы не от-
казываемся от печатной версии газеты, которая прове-
рена временем, вниманием и поддержкой подписчиков.

Сегодня, думая о планах на будущий год, мы обяза-
тельно будем учитывать мнения, предложения, оценки 
нашей читательской аудитории. Надеемся, что, несмо-
тря на трудные времена, мы сможем сохранить свой 
тираж, ведь, судя по вашим отзывам, газета остается 
интересной и притягательной для людей всех возрастов 
и профессий. Наш девиз прежний: оставаться объектив-
ными, учитывать разные мнения, быть взвешенными в 
оценках. Мы всегда открыты к диалогу между обществом 
и властью.

Цены на подписку на I полугодие 2023 г.: для льготной 
категории граждан – 1025,40 руб. – индекс 53922, для 
остальных подписчиков – 1409,22 руб. – индекс 53902; 
для предприятий и организаций – 1518,42 руб. – индекс 
33947.

Также оформить подписку на «СО» можно в газетных 
киосках торговой сети «Ног бон», расположенных на 
улицах Московской, 10-а (р-н Архонского круга) и Марко-
ва, 20-а (р-н ж/д вокзала). Стоимость подписки 546 руб.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
19 20

ПОМОЩЬ Волонтеры 
сработали «на отлично»

В режиме 
нон-стоп
Единый гуманитарный 
центр поддержки бойцов 
из Северной и Южной 
Осетий и помощи мирным 
жителям Запорожской 
области работал в 
минувшие праздничные 
дни в режиме нон-стоп. 
Была организована 
бесперебойная передача 
поступающих продуктов 
питания и материально-
технического обеспечения. 
Об этом рассказал 
руководитель центра – 
доброволец, боец батальона 
«Алания» Сослан АНДИЕВ.

В. СЕВЕРНАЯ

С самого начала нового года волонтеры 
доставляли поступающий к праздникам 
гуманитарный груз до адресатов: бойцам – 
на передовые позиции Запорожского и До-
нецкого направлений, а также малышам, 
проживающим в Запорожье, – в детские 
дома и сады.

По поручению Главы РСО–А Сергея 
Меняйло и при поддержке Владикав-
казской епархии в праздничные дни для 
бойцов в зону проведения СВО и мирного 
населения Запорожской области были пе-
реданы военным спецбортом около тысячи 
осетинских пирогов, сладости, продукты 
питания, а также средства материально-
технического обеспечения, теплые вещи, 
печки, бензопилы, бытовая химия.

– Работа у волонтеров не простая, 
но необходимая – бойцам на передовой 
важно чувствовать поддержку, заботу. 
Наша миссия заключалась в том, чтобы 
доставить до блиндажей эту поддержку, 
передать ее ребятам, которые встречали 
праздники на службе, – рассказал Сослан 
Андиев.

Напомним, по инициативе Главы РСО–А 
Сергея Меняйло в Запорожской области 
создан единый гуманитарный центр под-
держки бойцов из Северной и Южной Осе-
тий и помощи мирным жителям. Задача 
центра – систематизировать распределе-
ние поступающей на фронт гуманитарной 
помощи, а также организовать монито-
ринг потребностей и обеспечение всем 
необходимым бойцов в зоне проведения 
специальной военной операции.

ПРОЕКТ  Вместо рева рвущихся снарядов – покой величественных гор

Горы Осетии покорили детей Донбасса

Увидеть «ворота горной Дигории» и 
познакомиться с удивительной историей 
Задалески Нана, прогуляться по «Тропе чудес» 
и посетить руины древнего осетинского поселка 
Цмити – все это неполный перечень того, что 
предстояло увидеть детям Донбасса в рамках 
проекта культурно-познавательного туризма 
«Аланские тропы».

Аделина КАМБЕГОВА

Северная Осетия всегда сла-
вилась традициями гостеприим-
ства. Прикоснуться к ним, ощу-
тить сердцем их тепло, узнать об 
истории и культуре края, ставше-
го временным приютом, – такую 
возможность получили дети из 
ДНР и ЛНР. Благодаря победите-

лю специального конкурса Фонда 
президентских грантов – проекту 
«Аланские тропы», последние 
месяцы 2022 года выдались для 
ребят удивительно насыщен-
ными. И, по словам Хандзари-
фы Хабаевой, автора проекта, 
2023-й ему не уступит.

«Конечно, переоценить влияние 
подобных туристических поездок 

сложно. Это эффективный метод 
освоения новой культуры и мест-
ности, межкультурной коммуника-
ции, – говорит она. – Проект будет 
реализовываться до апреля этого 
года. Мы не намерены сдавать 
обороты и сделаем все, что в на-
ших силах, чтобы дети остались 
довольными, узнали много инте-
ресного и в будущем с любовью 
вспоминали о нашем крае».

Первая поездка была осущест-
влена осенью прошлого года. 
Ребятам показали одну из жемчу-
жин Северной Осетии – Фиагдон. 
Его созерцание началось с узкой 
теснины, а, точнее, с дорожек 
и мостиков, проделанных в ней 
– знаменитой «Тропе чудес». 
Позже она привела пытливых 
туристов к скальному зоопар-

ку, где проживают медведи и 
леопарды. Царственные образы 
животных надолго запечатле-
лись в памяти детей.

Следующей остановкой путе-
шественников стала легендарная 
крепость Дзивгис, к которой, не-
смотря на сложности подхода, не 
зарастает народная тропа. Даль-
ше – трогательный памятник 
«Скорбящий конь» и Аланский 
мужской Свято-Успенский мо-
настырь.

Особое впечатление на ребят 
произвело одно из древнейших 
поселенний –  Цмити, которое, 
словно в другом измерении, парит 
над нашими привычными, совре-
менными реалиями. Жилища, 
башни, склепы, культовые со-
оружения – это настоящий музей 

под открытым небом, хранящий в 
каждом камне кусочек истории. А 
завершилось путешествие эмоци-
ональной прогулкой на лошадях.

Следующим этапом проекта 
стала поездка в Дигорское уще-
лье. В качестве ее эпилога высту-
пило знакомство с живописным 
каньоном Ахсинта, а оттуда – 
путь к знаменитому дому-музею 
Задалески Нана. Здесь группа 
детей и их родителей познако-
милась с удивительной историей 
спасительницы аланского рода.

Среди участников маршрута 
оказалась 11-летняя Елизавета 
Козачек, приехавшая в Север-
ную Осетию из Донецка. Девочка 
осталась под большим впечатле-
нием от поездки:

«Все очень понравилось: по-
года была чудесной, красота 
Дигорского ущелья покорила 
мое сердце. Я бы с удовольстви-
ем здесь отдохнула подольше, 
недельки две, чтобы увидеть 
все интересные, живописные 
места – за один день все не по-
смотришь, – рассказала Лиза. 
– В моей памяти, конечно же, от-
ложилась также поездка в Кур-
татинское ущелье. Это был очень 
насыщенный день, который за-
вершился купанием в горячих 
источниках Верхнего Бирагзанга 
– удивительный контраст холода 
и тепла! 

Эти дни были похожи на сказ-
ку. Большое спасибо фонду «Да-
рить добро» и проекту «Аланские 
тропы» за приглашение и органи-
зацию нашего досуга».

Программа культурно-туристи-
ческого проекта не ограничилась 
одними путешествиями по красо-
там Осетии. Во время новогодних 
каникул времяпрепровождение 
ребят разнообразили поездкой в 
Ледовый дворец: кто-то встал на 
коньки впервые, кто-то уже имел 
знакомство с катком, но так или 
иначе все ушли с багажом прият-
ных впечатлений. Марафон поло-
жительных эмоций продолжился 
в игровой комнате, а родители 
не могли нарадоваться улыбкам 
своих младших.

Проект «Аланские тропы» на-
бирает обороты. В нем уже при-
няли участие около ста ребят, и 
с каждым днем их число будет 
только расти.



22 11 января 2023 года № 2 (28681 )11 января 2023 года № 2 (28681 )

2

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ   
Предприятиям помогут и в новом году 

Меры поддержки 
отрасли
Фонд развития промышленности РСО–А 
продолжит свою работу. Заявки на 
получение займов уже имеются. Накануне 
Нового года в фонде подвели итоги и 
избрали председателя попечительского 
совета. 

Т. СЕРГЕЕВА

Им стал заместитель главы АМС г. Владикавказа Отар Цабо-
лов. А его заместителем – сопредседатель регионального штаба 
ОНФ в РСО–А Руслан Цагараев. 

Информируя членов совета об итогах 2022 года, директор 
фонда Виктория Цахилова напомнила, что он был зарегистри-
рован 27 июня 2018 года, но его докапитализация из бюджетов 
разного уровня в размере 250 млн рублей была произведена в 
2022 году, а активная деятельность, по сути, началась с лета. 
Основная цель создания  – оказание мер финансовой, инфор-
мационно-консультативной и иной поддержки промышленным 
предприятиям республики. 

Сегодня фонд работает по двум программам льготного за-
емного финансирования: региональной – «Проекты развития 
Республики Северная Осетия – Алания», в рамках которой 
предприятие может получить средства в размере от 5 до 50 
млн рублей, и совместной с федеральным фондом развития 
промышленности, где можно получить более крупную сумму от 
20 до 100 млн рублей. Выдача займов возможна при условии 
софинансирования со стороны предприятия в размере 50%  на 
срок до 5 лет. Удобно тем, что долг можно не возвращать в тече-
ние 3 лет, ограничиваясь только выплатой процентов, которые 
составляют 3% годовых, а если приобретается отечественное 

оборудование или есть поддержка со стороны регионального 
гарантийного фонда, то и 1%. Займами уже воспользовались 
ООО «Гранит-ИР» и ООО «ТИС». 

«Мы работаем только с целевыми займами, – подчеркнула 
Виктория Цахилова. – Все коммерческие предложения нам были 
представлены. На этот год ряд ведущих предприятий республи-
ки уже подали свои заявки. Они находятся на рассмотрении». 

Также в прошедшем году фонд осуществлял антикризисную 
меру поддержки промышленных предприятий в виде грантов 
на возмещение части затрат на уплату процентов по кредитным 
договорам, заключенным между предприятием и коммерческим 
банком, с целью пополнения оборотных средств. На эти цели 
было выделено 11,9 млн рублей. Гранты получили ООО ВТЦ 
«Баспик» дважды, ООО «ТИС» и предприятие «СОЛЛО». К сожа-
лению, не все предприятия, подавшие заявки, смогли получить 
грант ввиду ряда ограничений. Неосвоенные средства  в форме 
займа были направлены в рамках программы «Бизнес-оборот» 
предприятию ООО «Аметист». 

По мнению директора фонда и попечительского совета, ос-
новная задача, а именно широкое информирование предприятий 
о деятельности фонда, решена. В дальнейшем фонд намерен 
расширять клиентскую базу и разрабатывать новые программы 
поддержки промышленной отрасли. 

ПРОФЕССИЯ    Программа профессиональной подготовки реализуется на базе Северо-
Кавказского аграрно-технологического колледжа 

БЕСЦЕННЫЙ ОПЫТ
После окончания школы Вера Грудаева выучилась на телефонистку, устроилась в Ардонский районный узел 
связи (сейчас ПАО «Ростелеком» СЦ г. Ардона). Работа сразу полюбилась, был интерес расти, развиваться в 
профессии. Заочно выучилась в Ставропольском институте по специальности «инженер». 

Алана МАРГИЕВА, 
пресс-служба СКАТК

Сегодня, спустя десятки 
лет, Вера Грудаева все такая 
же увлеченная, заинтересо-
ванная в результатах своего 
труда. Ее жизненный прин-
цип: «То, за что берешься, 
делай на совесть». С таким 
же усердием и пытливостью 
она много лет самостоятель-
но осваивает швейное дело. 
С помощью книг, Интернета, 
советов знакомых портных.

 В каждое свое изделие 
она вкладывает душу. И, ко-
нечно, носит с особым тре-
петом. Платья, блузки, юбки 
– не каждая швея-самоучка 
может похвастаться таким 
внушительным гардеробом 
из собственноручно изготов-
ленных вещей. 

«Я очень люблю свою про-
фессию. С огромным удо-
вольствием хожу на работу. 
И не понимаю, как может 
быть иначе. Ведь у человека 
всегда есть выбор – можно 
терпеть, а можно рискнуть 
поменять жизнь, заняться 
тем, что по душе. Я однажды 
сделала выбор, и остаюсь 
верна любимому делу. Но не 
меньшее удовлетворение  

мне доставляет шитье. Это 
моя отдушина, – рассказыва-
ет Вера. –  Я хорошо помню, 
как мама в детстве все для 
нас шила.  Хорошие вещи 
тогда были в большом де-
фиците, и каждая женщина 
старалась приобрести на-
выки кройки и шитья. Вот и я 
рано освоила шитье.  Мама 
учила всему. Помогли и уро-
ки труда в школе. Сколько 
вещей я сшила себе за все 
эти годы – не счесть. И до сих 

пор шью. Свои наряды наде-
ваю на работу, на торжества. 
А никто и не подозревает, что 
их я сама сшила».

Недавно Вера стала слу-
шателем основной програм-
мы профессионального об-
учения по профессии «порт-
ной» с учетом стандарта 
Ворлдскиллс по компетен-
ции «Технологии моды» в 
рамках федерального проек-
та «Содействие занятости». 

«Я всегда хотела научить-

ся шить профессионально. 
Но как-то не получалось. А 
тут узнала про курсы, кото-
рые проводит колледж, и 
обрадовалась. Как только 
переступила порог мастер-
ской,  была поражена.  Ка-
кое оборудование! Такое, 
наверное, не в каждом ате-
лье есть. Промышленные 
швейные и краеобметочные 
машины, гладильные доски, 
отпариватели, инструменты 
– все современное, удобное. 

Работать – одно удоволь-
ствие! Быстро, качествен-
но, бесшумно. Сколько же 
важных и интересных от-
крытий я сделала за этот 
короткий период. А сколько 
их еще впереди... Получен-
ные знания и навыки буду 
не только использовать, но 
и приумножать. Обучение 
уже завершилось, но я не 
хочу останавливаться на 
достигнутом. Тем более что 
преподаватели колледжа 
Светлана Абаева и Наталья 
Зангиева заверили, что в 
течение трех месяцев готовы 
консультировать по любым 
вопросам... Для меня это 
бесценный опыт!» – отмети-
ла Вера Грудаева.   

– Обучение по программе 
заняло чуть больше месяца, 
– рассказывает мастер п/о 
СКАТК Светлана Абаева. – И 
надо отметить, что Вера не 
пропустила ни одного заня-
тия. Она очень плодотвор-
но поработала. Покроила 
и сшила жилет, юбку с за-
пахом, блузку и платье. Уже 
с первого дня было видно, 
как горят ее глаза, как она 
заинтересована. Поэтому 
с ней было легко работать 
и достигать учебных целей.

ФОТОФАКТ

Расчистка в разгаре
Транспорт «Спецэкосервиса» расчищает 
дороги Владикавказа от снега и льда. Вот и 
в парке им. А. Колиева трактор предприятия 
активно чистит дорожки для пешеходов. 

Т. ШЕХОДАНОВА, фото автора

Как сообщает пресс-служба предприятия, сотрудниками «Спец-
экосервиса» обработаны главные и второстепенные улицы. В этом 
задействованы 24 комбинированные машины, 6 самосвалов и 11 
тракторов. Израсходовано 450 тонн противогололедной смеси. 
Сейчас специалисты занимаются уборкой тротуаров.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ  Альтернатива – тепличное овощеводство

ПОМИДОРЫ НАРАСХВАТ
«СО» уже рассказывала своим читателям о жителе селения Чермен Ирбеке ЖУКАЕВЕ, который из 
преподавателя физкультуры в местной школе и тренера по баскетболу переквалифицировался в 
сельхозтоваропроизводителя. А именно, в хозяина теплицы, выиграв грант по программе развития 
овощеводства закрытого грунта, или попросту для строительства теплицы. Что же изменилось в его жизни с тех 
пор?

Сергей СУАНОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

На приусадебном участке наш герой возвел 
две теплицы, одну – в 300 квадратных метров, 
прямо на подворье, а другую – в 200 – недалеко 
от дома, на пустыре.

– Проблем хватает, – говорит Ирбек. – До сих 
пор нет у меня в теплицах специальных ламп, 
дающих тепло и много света. Стоят они очень 
дорого. Подорожали природный газ, электро-
энергия, химические средства защиты растений 

от вредителей и болезней. По этой причине не 
получается выйти на нормативную рентабель-
ность. Тем не менее стараюсь делать для полу-
чения необходимого урожая все возможное. Вот 
недавно собрал по 800 килограммов помидоров 
и огурцов. Пока выручки хватает на текущие 
расходы.

Жукаев выращивает, кроме помидоров и огур-
цов, свеклу, а ее листья реализует на выпечку 
пирогов. Овощи продает в самом селе, а также на 
городском рынке Владикавказа.

Теплицы Ирбека выглядят ухоженными. Между-

рядья стройных, тянущихся вверх кустов помидо-
ров и огурцов прополоты от сорняков домочадца-
ми. На стебле зреет очередной урожай.

Своими хорошо отлаженными поликарбонатны-
ми, с зазором для воздуха в стенах – более тепло-
изолирующими, без продувных щелей – теплицами 
хозяин доволен. Они ощутимо раздвигают границы 
вегетационного периода, так что без особого на-
пряжения со сроками посадки можно выращивать 
любые сорта овощных культур. Они все успевают 
созревать, дают урожай уже в июле–августе, а 
последние – в октябре–ноябре.

– Каждый куст дает в среднем по 5 килограммов 
урожая, – говорит Жукаев. – Температуру стара-
юсь поддерживать оптимальную. Днем – плюс 25, 
ночью – 15 градусов. Так что погода на урожай не 
влияет. В этом плюс по сравнению с выращива-
нием овощей в открытом грунте. С реализацией 
урожая проблем нет. Желающих приобрести 
свежие овощи достаточно. 

Выращивание овощей и зелени – одна из наи-
более импортозависимых отраслей сельского 
хозяйства в нашей стране. Сокращения импорта из 
Голландии, Польши, Испании, Греции привело к его 
увеличению из Ирана, Турции. Но те же помидоры 
из этих стран часто не отвечают требованиям без-
опасности по содержанию остаточных химических 
элементов. Да и по вкусу далеко не всегда нравят-
ся покупателям. И то, что в республике всерьез за-
нялись тепличным овощеводством, дает надежду 
на то, что в продаже появится больше помидоров, 
огурцов, зелени местного производства. Свежих, 
с хорошими вкусовыми качествами.

ИТОГИ ГОДА  
Анализ, поиск, 
проблемы

Новый 
вектор 
развития
Уборочная страда в 
Пригородном районе 
затянулась. И причина 
не только в том, что 
завершили посевную 
позже обычных сроков 
из-за запоздалой 
весны. Ведению 
жатвы кукурузы 
мешала повышенная 
влажность зерна, 
которая не давала 
развернуться 
участникам жатвы.

С. НИКОЛАЕВ

Несмотря на то, что совре-
менной уборочной техники у 
местных сельхозтоваропроиз-
водителей стало больше, часть 
ее все же пришлось привлечь 
со стороны. В целом земле-
дельцы довольны выращен-
ным урожаем. Всего в районе 
было посеяно свыше 14 тыс. 
гектаров кукурузы, с которых 
собрали 108,1 тыс. тонн зерна 
при средней урожайности 77 
центнеров с гектара, что превы-
шает среднереспубликанский 
показатель. Картофеля поса-
дили в минувшем году меньше, 
чем в предыдущем, но урожай 
тоже неплохой. С 551 гектара 
собрали 14,5 тыс. тонн клубней 
при урожайности 263 центнера 
с гектара.

Зато выросли площади под 
сою, достигнув 743 гектаров. 
Собрали с них 1552 тонны мас-
лосемян. Немного меньше, чем 
планировали.

Основной клин в севообороте 
местных хозяйств – яровой. 
Озимых сеют не так много. Вот 
и в минувшем году озимые коло-
совые культуры заняли только 
450 гектаров, в основном ози-
мая пшеница – 390 гектаров, 
которая дала в среднем 33,5 
центнера зерна с гектара. При-
бавил в площади подсолнечник, 
с 915 гектаров этой культуры 
местные земледельцы собрали 
неплохой урожай в 1771 тонну.

Наряду с традиционными 
культурами в Пригородном 
районе начали выращивать 
спаржу, урожаи которой растут, 
достигнув в минувшем году от-
метки в 150 тонн.

Наращивают производство 
фруктов и местные садоводы. В 
самом крупном садоводческом 
хозяйстве – ООО «Казачий ху-
тор» – собрали 26,9 тыс. тонн 
фруктов.

– Труд земледельца во все 
времена был нелегок, – говорит 
начальник отдела ГКУ «Управ-
ление сельского хозяйства 
РСО–А» в Пригородном райо-
не Эрислав Зассеев. – В ми-
нувшем же году сельхозтова-
ропроизводителям пришлось 
столкнуться с капризами по-
годы, нехваткой финансовых 
средств, подорожанием се-
мян, минеральных удобрений, 
химических средств защиты 
растений. В этих условиях рост 
производства продукции, при-
быльность предприятий агро-
промышленного комплекса 
обеспечены за счет заинтере-
сованности аграриев в резуль-
татах своего труда, четкого со-
блюдения технологий возделы-
ваний сельскохозяйственных 
культур, правильного подбора 
районированных высокоуро-
жайных сортов семян, грамот-
ного применения  удобрений 
и средств защиты растений. 
Кстати, и в животноводстве 
района есть позитивная дина-
мика. На 6 процентов возросло 
поголовье крупного рогатого 
скота, на 2 – производство мо-
лока. Увеличилось поголовье 
птицы на 55 процентов, а про-
изводство мяса – на 28.

Сказалась на показателях в 
сельском хозяйстве и государ-
ственная поддержка отрас-
ли. В прошлом году получено 
45,9 млн руб. в виде грантов 
на развитие животноводства. 
Из них 5,4 миллиона  на при-
обретение 2,7 тысячи мальков 
осетровых пород рыбы и 3,7 
миллиона рублей – на развитие 
коневодства. Так что и эти два 
направления деятельности, 
находившиеся в зачаточном со-
стоянии, теперь начали активно 
развиваться.

ТРАНСПОРТ   В перспективе на линии выйдут 40 вагонов

ИДЕТ ПО ГОРОДУ ТРАМВАЙ
Горожане уже смогли оценить новые вагоны, которые начали курсировать по Владикавказу в канун Нового года. 
Современные, стильные, комфортные, они заметно отличаются от привычных,  старых, и уже благополучно вписались в 
городской ландшафт. На линии пока 2 вагона (в депо 5 – они ожидают приезда специалистов из Екатеринбурга), которые 
обслуживают маршруты 2 и 10. Но пассажиры, а среди них много наших читателей, интересуются, когда и в каком 
количестве поступят остальные  трамваи, нельзя ли сократить интервал движения на маршрутах 7 и 8 и т.д. «СО» обратилась 
за разъяснениями к директору МУПа «Владтрамвай» Алану БДАЙЦИЕВУ.

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

– Алан Эльбрусович, к нам об-
ратились читатели с просьбой вы-
яснить – почему не ходят трамваи 
до ОЗАТЭ? В чем причина? 

– Да, такая проблема была в те-
чение двух последних дней. Из-за 
низкой температуры и образования 
наледи оказались повреждены трам-
вайные пути в районе ОЗАТЭ. Были 
проведены ремонтные работы, нару-
шения устранены. Прошу отнестись 
с пониманием: снег, несмотря на 
чистку, постоянно забивается между 
рельсами, что грозит сходом вагонов. 
Свою лепту вносят и снегоуборочные 
машины, откидывая снег с проезжей 
части на рельсы. Приходится рельсы 
«отогревать» вручную, а их протя-
женность по городу порядка 60 км. 
Движение трамваев по маршрутам 
№№ 2 и 10 возобновлено во второй 
половине дня 10 января. 

– Если говорим об этих маршру-
тах, нельзя ли по просьбе горожан 
продлить их до Водной станции, 
в том числе и в зимнее время? 
Маршрутные такси 23-а, которые 
следуют по проспекту Коста, всег-
да переполнены.

– К сожалению, на сегодня маршру-
ты 2 и 10, следующие до Водной стан-
ции, нельзя сделать круглогодичны-
ми из-за низкого пассажиропотока. 
Они будут курсировать до Водной 
станции с 1 апреля до 1 октября. 

– Возможно, что сейчас пасса-
жиропоток вырос, ведь многие 
живут в том районе. Да и на Водной 
люди отдыхают круглогодично. 
Тем более, если по линии пойдут 
новые вагоны, то желающих сразу 

прибавится. А что с маршрутами 7 
и 8? Вчера они тоже не работали. 
И интервал движения большой – 
40 мин. 

– К сожалению, сократить интер-
вал не можем из-за нехватки подвиж-
ного состава. Кроме того, там очень 
изношены контактная и рельсовая 
сети. Но сегодня вагоны уже пошли 
по маршруту 8. В ближайшее время 
запустим и по маршруту 7.

– Очень ждем новых трамваев. 

Когда и в каком количестве они 
поступят? 

 – Буквально вчера прибыли еще 2 
вагона – всего 5. Остальные 23 будут 
поступать в течение полугодия. По-
сле полного прибытия планируется 
вывести на маршруты порядка 40. 
Сейчас на линии всего 12 вагонов. 

– Серьезное пополнение трам-
вайного парка требует новых ква-
лифицированных кадров. Как идет 
работа в этом направлении? 

– Проблема нехватки вагоновожа-
тых существует. Стараемся решить 
кадровый вопрос. В частности, на 
базе владикавказского многопро-
фильного техникума открыт класс 
для подготовки водителей трамвая. 
Срок обучения 7 месяцев. За время 
обучения выплачивается стипендия 
в размере МРОТ. Также в МУПе 
«Владтрамвай» были проиндекси-
рованы оклады и тарифные ставки 
сотрудников предприятия на 8,3% в 
соответствии с законодательством 
РФ. На данный момент набор объ-
явлен, он идет, пока набрана первая 
группа в количестве 18 человек. 
Штат водителей на данный момент 
43 человека. А для обслуживания 40 
составов необходимо не менее 100 
водителей. 
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Уважаемый

Иван Иванович 
ЗУЕВ!

ПРИМИТЕ В СВОЙ ЮБИЛЕЙ-
НЫЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ НАШИ 
ИСКРЕННИЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ. 
Здоровья и долгих лет Вам жизни, 
счастья, удачи, везения во всем и 
мирного неба над головой!

Прокурор Республики Северная Осетия – Алания  
А.А. МОРОЗОВ.

Председатель Совета ветеранов Прокуратуры 
РСО–А  И.С. ИСАЕВ.

ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 40 СОТ. (газ, вода, эл-во); 
участок расположен близко к на-
бережной реки Урух в с. Средний 
Урух Ирафского района. Цена 
догов. Тел. 8-989-135-97-72. 

  З/У 12 СОТ. в п. В. Фиагдоне – 
1,5 млн руб. Тел. 8-905-488-15-20.

  СРОЧНО! З/У 30 СОТ. в с. 
Верхнем Згиде – 1,3 млн руб. 
и 8 СОТ. – 800 тыс. руб. Земля 
в собственности. Назначение 
ЛПХ. Тел. 8-905-488-15-20. 

  З/У 5 СОТ. в с. Гизели на ул. 
Ленина. Категория земли ЛПХ. 
Коммуникации в доступе – 550 
тыс. руб. Тел. 8-989-035-86-88.

ÑÍÈÌÓ
  2-КОМ. КВ. со всеми удоб-

ствами до 20 т. р./мес.  Тел. 
8-905-488-15-20.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака,  взыскание 

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 
8-906-494-46-45. 

  РЕМОНТ СТИРАЛЬНЫХ МА-
ШИН на дому с гарантией. Тел. 
8-919-426-68-81.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  Изготавливаем металло-
изделия: ДВЕРИ, ВОРОТА, 
НАВЕСЫ ИЗ ЛЕКСАНА, РЕ-
ШЕТКИ, ПЕРИЛА и т. д. Тел. 
8-919-758-88-88.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

ЭХО ПРАЗДНИКА  Каникулы пролетели, но все они были незабываемыми 

НОВОГОДНИЙ КАЛЕЙДОСКОП
Грех жаловаться 
родителям и детям, 
потому что всевозможных 
новогодних и 
рождественских 
мероприятий в республике 
было очень много – на 
любой вкус. Волшебную 
атмосферу создавал 
курсировавший по 
городу ярко наряженный 
трамвай. Работали театры, 
ежедневно сотни жителей 
республики становились 
зрителями новогодних 
спектаклей. 

Залина ГУБУРОВА

Любители активного отдыха могли 
отправиться в горы с турклубом. 
День открытых дверей прошел на 
скалодроме «Рокстар». Каток под 
открытым небом работал в «Аль-
пине». Те, кто предпочитает танцы, 
в парке «Тиволи» могли посетить 
вечеринку, посвященную великому 
Гэтсби – герою романа американ-
ского писателя Фрэнсиса Скотта 
Фицджеральда... Словом, если дома 
сидеть наскучило, можно было за-
просто найти, где провести время 
весело и интересно. 

Не забыты были и люди с ограни-
ченными возможностями здоровья. 
В Осетинском театре накануне Рож-
дества по инициативе работников 
Союза театральных деятелей и в 
рамках проекта «За кулисами» у 
новогодней елки собрались  более 

сотни детишек с ограниченными 
возможностями здоровья. Сначала, 
так сказать, для разогрева, приняли 
участие в представлении у елки. Хо-
рошее настроение подарили Дед Мо-
роз (Владимир Кумаллагов), Сне-
гурочка (Виктория Дзукаева), Тигр 
(Ацамаз Кочиев), Кролик (Эльбрус 
Джанаев), Кот (Михаил Туаев).

А потом ребята не только увидели 
любимую сказку «Золушка», но и 
поучаствовали в обсуждении спек-
такля за чашкой чая, познакомились 
с художественным руководителем 
театра Гиви Валиевым и артиста-
ми, задействованными в постановке. 
8 января по инициативе Союза теа-
тральных деятелей и Национального 
университета Дедов Морозов и Сне-

гурочек им. Т. И. Радченко г. Москвы 
артисты побывали в санаториях 
«Юность» и «Тамиск», поздравив 
детей беженцев из ДНР и ЛНР.

Примечательно, что в празднич-
ные дни в Осетии побывал герой 
сериала «Кадетство» Борис Кор-
чевников, известный российский 
телеведущий, актер. Он посетил 
Аланский женский Богоявленский 
монастырь, с удовольствием пооб-
щался с прихожанами. 

«Вы такие счастливые, я смотрел 
на вас и думал: «Как жаль, что в 
моем детстве не было таких лю-
бящих, прекрасных матушек, как 
Нонна». Берегите, пожалуйста, то, 
что у вас есть. Никогда не забывайте 
взрослых, которые вас так любят, 

так берегут», – сказал, обращаясь к 
детям, генеральный продюсер пер-
вого общественного православного 
телеканала «Спас» Корчевников.

Да, Рождество – это особый празд-
ник, теплый, семейный, уютный, 
полный чудесных и приятных не-
ожиданностей. В очень доброй и по-
домашнему искренней атмосфере 
отметили его и люди с особенно-
стями развития. АНО поддержки и 
реализации социальных инициатив 
«Артур» совместно с фондом соци-
альной поддержки граждан «Здо-
ровая жизнь» в рамках проекта, 
осуществляемого международным 
фондом помощи тяжелобольным 
детям «Гольфстрим», поздравили 30 
детей с проблемами здоровья. 

«Коллектив родителей ребят с 
особыми потребностями выражает 
огромную благодарность прези-
денту фонда Давиду Капченко, а 
также Марату Дзигоеву, Эльвине 
Лезгиевой и Тамаре Цховребовой 
за спонсорскую помощь и Наталье 
Провоторовой, Татьяне Апкалие-
вой, Залине Николовой, Наталье 
Кисилевой, Евгении Мицкой, а 
также коллективу кафе «Домени-
ка» (ТЦ «Столица») за организацию 
и проведение настоящего новогод-
него чуда!» – поблагодарили мамы 
ребят с ОВЗ.

Поздравили их Дед Мороз, Снегу-
рочка, веселая и неутомимая тигри-
ца и пушистый символ Нового года 
– зайчонок. Все гости праздника 
получили сладкие подарки, сдела-
ли памятные фото со сказочными 
персонажами, попробовали вкус-
ные угощения. А чтобы размяться, 
с удовольствием поиграли в боу-
линг, «отвели душу» в лабиринтах 
и на игровых автоматах и, конечно, 
получили море положительных 
эмоций, о чем говорили их глаза, 
которые светились от азарта и 
удовольствия!

Вот что сказала Наталья Прово-
торова: «Многие из детей в пер-
вый раз вышли в социум и, что 
особенно приятно, показали свою 
готовность соблюдать общепри-
нятые правила и нормы поведения 
в общественных местах, помо-
гать и поддерживать друг друга. 
Рождество – это день радости и 
милосердия. Хочется пожелать 
здоровья, мира, душевной щедро-
сти всем нам!» 

К СВЕДЕНИЮ   На «горячей линии» 
появилась дополнительная функция 

В Северной Осетии вопросы 
о частично й мобилизации 

можно задать по номеру 122
Теперь, набрав номер, граждане могут 
получить подробную информацию о частичной 
мобилизации. Для этого нужно лишь нажать 
кнопку 1, после чего голосовой помощник 
переадресует ваше обращение нужному 
оператору. Специалисты уже определены и 
готовы оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-
центр начал обрабаты-
вать вопросы по теме с 23 
сентября.

Правительство страны 
совместно с минобороны 
собрали более 100 типо-
вых вопросов от граждан 
о частичной мобилизации 
и по каждому подготови-
ли разъяснения. Подроб-
ную информацию можно получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте 
слухам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По его словам, службы постоянно прове-
ряются, также фиксируется среднее время ожидания ответа. 
Совместно с ОНФ проводятся выборочные проверки качества 
ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фей-
ков о частичной мобилизации, которые уже можно встретить в 
Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан 
в тот же день. По словам главы государства, в рамках частич-
ной мобилизации призыву подлежат лишь граждане запаса – в 
первую очередь те, у кого есть опыт.

ИМЯ В НАУКЕ   К 175-летию В.Ф.Миллера

«ОСЕТИНСКИЕ ЭТЮДЫ»
ОДНО ИЗ ЛУЧШИХ ИССЛЕДОВАНИЙ В ОБЛАСТИ ДУХОВНОЙ КУЛЬТУРЫ НАРОДОВ КАВКАЗА»

7 (19) апреля 2023 года исполняется 175 лет со дня рождения 
выдающегося русского ученого Всеволода Федоровича Миллера, 
без научных трудов которого невозможно представить историю 
осетиноведения. В новой рубрике «К 175-летию В.Ф. Миллера» 
будут публиковаться статьи о представителях осетинской 
интеллигенции, которые сотрудничали с ученым.

Лариса ГОСТИЕВА,
старший научный сотрудник СОИГСИ
им. В.И. Абаева,  кандидат исторических наук

В.Ф. Миллер – почетный профессор Импера-
торского Московского университета, ординар-
ный академик Императорской академии наук 
по отделению русского языка и словесности. 
Сферой его научных занятий были славистика, 
востоковедение и  кавказоведение.

5 марта 1877 года В.Ф. Миллер был утверж-
ден в звании доцента Московского универси-
тета по кафедре сравнительного языкознания. 
Годом раньше ученый был избран действи-
тельным членом Императорского общества 
любителей естествознания, антропологии и 
этнографии (ИОЛЕАЭ) при Московском уни-
верситете, а 15 декабря 1881 года – председа-
телем его этнографического отдела, которым 
руководил более 30 лет. 

Возглавив отдел, который занимался эт-
нографическим изучением русской народной 
словесности и кавказоведческими исследо-
ваниями, В.Ф. Миллер взял на себя ответ-
ственность за развитие в стране молодой 
этнографической науки. Сама этнография в 
то время по свидетельству М.М. Ковалевского 
«понимаема была... в самом широком смысле. 
Члены Общества в равной степени интересо-
вались и материальной культурой различных 
народностей, входящих в состав России, и их 
языком, литературным и музыкальным твор-
чеством, обычаями, обрядами и поверьями».

В самом конце 1870-х годов В.Ф. Миллер об-
ратился к изучению осетин и начал собирать 
материал для своей будущей книги «Осетин-
ские этюды». Объясняя научный интерес к 
осетинам, ученый писал: «Мы предполагаем 
издать ряд материалов и исследований, 
имеющих целью изучение языка осетин, их 
эпических сказаний, религиозных воззрений и 
их прошлого…Осетины представляют значи-
тельный интерес для лингвиста и этнографа: 
первый найдет в их языке несомненные черты 
иранской группы индоевропейской семьи язы-
ков; второй заинтересуется ими как народом 
нашего, индоевропейского рода-племени, 
сохранившим до наших дней свою особость и 
древний склад жизни среди трущоб Кавказа 
и среди других народов, чуждых ему по языку 
и происхождению».

В.Ф. Миллер считал, что кавказская наука 
нуждается прежде всего в собирании точных 
сведений и «без энергичного содействия 
местного общества никакие ученые, времен-
ные экспедиции не в состоянии достигнуть 
больших результатов. То, что заезжим дается 
огромным трудом, может быть сравнительно 
легко достигнуто деятельностью местных 
людей». В своих шести научных экспедициях в 
Осетию (1879, 1880, 1881, 1883, 1886, 1901) он 
активно привлекал к сбору лингвистического, 
фольклорного, этнографического и археологи-
ческого материалов наиболее подготовленных 
представителей осетинской интеллигенции. 

Основными помощниками В.Ф. Миллера 
по сбору материала для книги «Осетинские 
этюды» стали учитель Владикавказского ре-
ального училища Савва (Саукуй) Васильевич 
Кокиев и студент Петровской земледельче-
ской академии Соломон (Губади) Алексеевич 
Туккаев. Савва Кокиев сопровождал ученого 
в научных экспедициях по Осетии в 1880 и 
1883 годах, Соломон Туккаев – в 1883-м. Они 
искали информантов, участвовали в сборе ма-
териалов, давали консультации, записывали и 
переводили тексты и т.д. 

При активном содействии осетинской ин-
теллигенции В.Ф. Миллеру удалось собрать 
богатый лингвистический, фольклорный и 
этнографический материалы, которые вошли 
в книгу «Осетинские этюды», вышедшую в 
трех частях (1881 (ч. I), 1882 (ч. II) и 1887 (ч. 
III). Книгу существенно обогатили материалы 
С.В. Кокиева, С.А. Туккаева, Б.П. Гатиева, 
священника Алексия Гатуева, В.А. Цораева, 
И.Г. Тхостова, Д.Т. Шанаева, А.А. Канукова, 
М. Саламова и др. Осуществляя комплекс-
ный, междисциплинарный подход к осетино-
ведческим проблемам, В.Ф. Миллер поднял 
в книге исследования по осетинскому языку 
и этнографии осетин на качественно новую 
ступень. 

Фундаментальный труд «Осетинские этю-
ды» – одно из лучших исследований в области 
духовной культуры народов Кавказа» – полу-
чил высокую оценку в России и за рубежом. 
Первые две части книги составили диссерта-
цию ученого на соискание степени доктора 
сравнительного языкознания Московского 
университета, которая была ему присвоена 5 
февраля 1883 года. Третья часть книги была 
удостоена Большой золотой медали Русского 
географического общества.

«Осетинские этюды» стали главным ориен-
тиром для этнографов и краеведов Осетии и 
на многие десятилетия наметили основные 
направления исследований ее этнографии, 
определив особый интерес к проблемам эт-
ногенеза и религиозным верованиям осетин. 

Становлению и развитию этнографии по-
способствовала организация В.Ф. Миллером 
краеведческой работы в Осетии, которой 
он придавал большое значение: отправлял 
краеведам программы для сбора матери-
алов по осетинскому языку и этнографии, 
свои научные труды, давал консультации, 
делился советами, размещал присылавшиеся 
ими статьи в разных научных изданиях. Так, 
в первом выпуске редактировавшегося им 
серийного издания «Сборник материалов по 

этнографии, издававшегося при Дашковском 
этнографическом музее» за 1885 год, В.Ф. 
Миллер опубликовал статью С.В. Кокиева 
«Записки о быте осетин», которую ранее по 
просьбе автора изучил и дал советы по ее 
окончательному литературному оформлению. 
Обнаружив в 1911 году в своей библиотеке 
до 40 экземпляров второй и третьей частей 
«Осетинских этюдов», ученый отправил их 
в Осетию, попросив распределить среди 
учителей.

Видный российский этнограф Б.А. Калоев 
в монографии «Миллер-кавказовед. Иссле-
дование и материалы» писал, что, «давая 
отдельным людям поручения по сбору фоль-
клорного или этнографического материалов 
и оказывая при этом необходимую помощь 
советами и указаниями, Миллер быстро воз-
буждал у осетинской интеллигенции интерес 
к истории, быту и культуре своего народа». 
В 80-е – 90-е годы XIX века выходят в свет 
новые работы осетинских авторов: С.В. Ко-

киева, К.Л. Хетагурова, А.Г. Ардасенова, А.Г. 
Гатуева, Г.М. Цаголова, А.Ц. Медоева, И.Т. 
Собиева, С.Г. Каргинова и др.

Важную роль в развитии этнографического 
изучения осетин сыграли также рецензии 
В.Ф. Миллера на периодически издаваемый 
«Сборник материалов для описания местно-
стей и племен Кавказа», который выпускался 
Управлением Кавказского учебного округа в 
Тифлисе на русском языке. Обстоятельными 
обзорами статей сборника ученый стремился 
поощрять местных собирателей-краеведов 
в их дальнейших изысканиях и вводить в на-
учный оборот содержавшиеся в их статьях 
материалы. Так, рецензируя ХVI выпуск сбор-
ника за 1893 год, он подробно остановился 
на характеристике очерка Андрея (Налыка) 
Цаллагова «Селение Гизель (или Кизилка) 
Терской области Владикавказского округа».

В.Ф. Миллеру удалось заинтересовать 

проблемой изучения обычного права осетин 
известного русского ученого М.М. Ковалев-
ского, который вместе с ним в 1883 году со-
вершил экспедиционную поездку в Осетию, 
результатом которой стал фундаментальный 
двухтомный труд «Современный обычай 
и древний закон. Обычное право осетин в 
историко-сравнительном освещении» (1886).

Исследования В.Ф. Миллера, М.М. Ковалев-
ского, многочисленных авторов-осетин дали 
мощный толчок к развитию этнографического 
осетиноведения, которое, по словам извест-
ного кавказоведа М.О. Косвена, оказалось 
«одной из наиболее развитых отраслей всего 
дореволюционного кавказоведения».При 
этом большую роль сыграли и сама личность 
выдающегося ученого, его любовь к Осетии 
и ее народу. В.Ф. Миллер находился в много-
летней переписке со многими осетинами: 
С.А. Туккаевым, А.Б. Кайтмазовым, А.А. Ка-
нуковым, С.В. Кокиевым, М.К. Гардановым, 
И.Т. Собиевым, Г.В. Баевым и др. Дружеские 
отношения, сложившиеся у ученого с учите-
лями и другими представителями осетинской 
интеллигенции, также поспособствовали 
плодотворности их научных изысканий.

Вторым большим проектом, в который В.Ф. 
Миллер привлек большое число представите-
лей осетинской интеллигенции, стал его буду-
щий «Осетинско-русско-немецкий словарь». 
К моменту приезда в Осетию ученый собрал 
для него лишь 2800 слов. Создание автор-
ского коллектива и разработку осетинско-
русского глоссария (словника) для словаря 
ученый летом 1880 года поручил С.В. Кокие-
ву. В авторский коллектив вошли С.В. Кокиев, 
И.А. Толпаров, Н.М. Дигуров (впоследствии 
священник), И.Б. и И.Н. Шанаевы, Б.И. Туаев, 
С.А. Туккаев, священник Александр Цаликов 
и И.И. Дзампаев (впоследствии священник).

В декабре 1880 года С.В. Кокиев завершил 
работу по составлению словника и переслал 
его В.Ф. Миллеру. С подключением осетин к 
сбору словарного материала будущий сло-
варь стал быстро пополняться и в 1891 году 
насчитывал свыше 8000 слов. С 1896 по 1901 
год большую помощь ученому при проверке 
уже собранных слов оказал студент Импера-
торского Московского высшего технического 
училища И.Т. Собиев. В.Ф. Миллер предложил 
ему пополнить словарь словами на дигорском 
диалекте, что тот и сделал, собрав порядка 
7 тысяч таких слов. В 1901 году ученый при-
езжал во Владикавказ, чтобы передать Г. 
Баеву и А. Кубалову карточки со словарными 
словами для окончательной проверки. Про-
веркой рукописного словаря занимался и 
такой знаток иронского диалекта, как У.В. 
(Цоцко) Амбалов.

В течение нескольких лет по разным при-
чинам работа над словарем не велась вовсе. 
К сожалению, при жизни В.Ф. Миллера он не 
был издан. В 1913 г., после смерти ученого, 
словарь остался в рукописи на карточках и 
поступил вместе с его библиотекой в Азиат-
ский музей Академии наук. В середине 20-х 
годов ХХ в. рукописный словарь был значи-
тельно доработан и расширен при участии 
В.И. Абаева, Гр.А. Дзагурова, Ц.Б. Амбалова, 
И.Т. Собиева, М.К. Гарданова, М.А. Мисико-
ва и др. В 1927, 1929 и 1934 годах три тома 
«Осетинско-русско-немецкого словаря» 
В.Ф. Миллера под редакцией профессора 
А.А. Фреймана были изданы Академией наук 
СССР. 

Заслуги В.Ф. Миллера не забыты осетин-
ским народом: с 1997 года память об ученом 
увековечена во Владикавказе, на улице, но-
сящей его имя, с 2008 года в СОИГСИ им. В.И. 
Абаева проводятся Всероссийские Милле-
ровские чтения. Однако вклад В.Ф. Миллера 
в развитие осетиноведения настолько велик, 
что заслуживает того, чтобы на осетинской 
земле был установлен памятник этому за-
мечательному ученому.

«Осетинские этюды» стали 
главным ориентиром 

для этнографов и краеведов 
Осетии и на многие десятилетия 
наметили основные 
направления исследований 
ее этнографии, определив 
особый интерес к проблемам 
этногенеза и религиозным 
верованиям осетин. 

Дорогие друзья!
Через газету «Северная Осетия», 

которую выписываю и читаю с ин-
тересом многие годы, поздравляю с 
наступившим Новым годом пред-
ставителей моей древней и слав-
ной фамилии ТЕМИРАЕВЫХ и всех 
жителей Осетии, желаю им прежде 
всего крепкого здоровья, хорошего 
настроения, удачи во всех делах 
и, конечно же,  мирного неба над 
головой. Время сейчас суровое и 
тревожное, вновь наша любимая Родина – великая Россия,  
как это бывало не раз, в кровопролитных боях отстаивает 
свою независимость и свободу. Не дают покоя так называ-
емому коллективному Западу наши необъятные просторы и 
богатства. Но и на сей раз у него вряд ли что-либо получится. 
Россияне сплотились вокруг своего президента Владимира 
Владимировича Путина, десятки тысяч молодых ребят из 
всех регионов России, в том числе из Осетии, грудью встали 
на защиту Отечества – дай им, Всевышний, великую удачу 
на поле боя!

Выражаю благодарность главе нашей республики Сергею 
Ивановичу Меняйло за то, что он находит возможность вы-
езжать к месту проведения специальной военной операции, 
где храбро воюют наши ребята. И, конечно, всем тем, кто 
оказывает разного рода поддержку нашим защитникам. 
И это правильно – они должны чувствовать, что жители 
республики сердцем всегда с ними, мы все время думаем 
о них, переживаем, желаем им только победы и вернуться  
домой живыми и здоровыми.

И пусть наступивший  Новый год станет для всех нас годом 
сбывшихся надежд и великих свершений!

Андрей ТЕМИРАЕВ,
председатель фамильного совета Темираевых,

заслуженный работник сельского хозяйства России
и РСО–А, кавалер орденов Ленина, 

«Знак почета» и др.



Семья Инала Малдзигова благо-
дарит всех, кто разделил с ней го-
речь утраты 

СТЕХОВОЙ
Анны Михайловны.

Гражданская панихида состоя-
лась 5 января.

Коллективы УФПС РСО–А – фи-
лиал АО «Почта России», Рескома 
профсоюза работников связи, Вла-
дикавказского Почтамта выражают 
глубокое соболезнование сотруд-
нице З. А. Плаевой по поводу тра-
гической гибели сына 

БОЦОЕВА
Хетага Сергеевича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ТОЛАСОВОЙ-БЕРОЕВОЙ
Земфиры Ибрагимовны.

Гражданская панихида состоится 11 
января по адресу: ул. Гончарова, 36.

Коллектив Министерства экономи-
ческого развития Республики Север-
ная Осетия – Алания выражает глу-
бокое соболезнование сотруднице  А. 
З. Валиевой по поводу кончины отца 

ВАЛИЕВА
Зелима Зауровича.

Педагогический коллектив МБОУ 
«Гимназия № 5» выражает глубо-
кое соболезнование учительнице 
начальных классов Е. В. Мануко-
вой по поводу кончины матери 

КОБА
 Марии Алексеевны.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника
№ 1» выражает глубокое соболез-
нование участковой медсестре
Ф. А. Хохоевой по поводу трагиче-
ской гибели брата 

ДЗАНСОЛОВА
Марата Артуровича.

Коллектив ГБУ ПО «Владикавказ-
ское художественное училище им. 
А. Джанаева» выражает глубокое 
соболезнование родным и близким  
по поводу кончины заслуженного 
деятеля искусств РСО–А, педагога, 
искусствоведа

ЗИМА
Валентины Михайловны.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская клиническая больница» 
МЗ РСО–А выражают глубокое со-
болезнование лаборантке клинико-
диагностической лаборатории Э. Н. 
Кодзаевой по поводу кончины брата

ГАППОЕВА
Хазби Николаевича.
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транспортных, сельскохозяйственных, строительных, тор-
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ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

диплом № 111524 2300058 
и приложение к диплому № 
111504 2310964, рег. № 5982, 
выданные в 2018 г. ГБПОУ 
«Профессиональное училище 
№ 5» г. Владикавказа на имя 
БИЧЕГКУЕВА Владислава 
Альбертовича, считать не-
действительным.

УТЕРЯННЫЙ

аттестат о среднем (полном) общем образовании  15 АБ
№ 0001221, выданный в 2010 г. СОШ с. Бирагзанг Алагирского 
района на имя СОХИЕВОЙ Тамары Махарбековны, считать не-
действительным.

УТЕРЯННЫЙ

КРИМИНАЛ  
Перспектива 
быстрого заработка 
привела жителя 
Владикавказа 
к финансовым 
потерям

«ИНВЕСТИЦИЯ»… 
МОШЕННИКУ 
За помощью в дежурную 
часть ОП ОМВД России 
по Правобережному 
району обратился 
местный житель 1970 
года рождения.

Пресс-служба МВД
по РСО–А

Мужчина пояснил, что в сети 
«Интернет» заинтересовался 
информацией сайта, который 
специализируется на продаже 
инвестиционных акций нефтега-
зовой компании. На связь с заяви-
телем вышел неизвестный, кото-
рый представился сотрудником 
данной организации. Собеседник 
рассказал о многократной при-
были от инвестирования и убедил 
гражданина вложить денежные 
средства. Потерпевший, поверив 
в перспективу быстрого заработ-
ка, перевел аферисту 1800000 
рублей, однако обещанной при-
были не получил и обратился за 
помощью в полицию.

Полицейские продолжают 
выяснять все обстоятельства 
произошедшего, направлены за-
просы в банковские организации 
о предоставлении информации 
о движении денежных средств 
по счету заявителя, проводится 
дальнейший комплекс опера-
тивно-розыскных мероприятий, 
направленных на установление 
личности и местонахождения 
злоумышленника.

МВД Северной Осетии пред-
упреждает:

для того чтобы не потерять 
свои деньги, не стоит доверять 
обещаниям высоких процентов и 
стабильной прибыли. Прежде чем 
вкладывать куда-либо свои сбе-
режения, необходимо тщательно 
проверять всю информацию о 
компании, которой собираетесь 
доверить деньги.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

КОРОЛЕВА ЛЬДА
16-летняя Камила ВАЛИЕВА является чемпионкой зимней 
Олимпиады, а также мира и Европы среди юниоров. В 
нынешнем сезоне она выиграла два этапа Гран-при России,
а на недавнем чемпионате России заняла второе место.

Читатели испанской газеты Marca вы-
соко оценили показательный номер Ва-
лиевой, который она исполнила в образе 
главной героини сериала «Уэнсдей» Уэн-
сдей Аддамс.

Журналисты разместили в соцсетях ви-
део выступления российской фигуристки, 
снятое в конце декабря. Запись увидели 
тысячи подписчиков, она набрала 20 
тысяч лайков буквально за пару часов.

«Валиева перевоплотилась в Уэнсдей 

Аддамс, ее катание стало вирусным», 
– написали в испанской газете под ка-
драми.

Читатели Marca пришли в восторг: «Ее 
талант впечатляет. А самое главное, что 
у фигуристки есть что-то, что выделяет ее 
на фоне других. Мои самые искренние по-
здравления!», «Валиева – лучшая в мире!» 
«Российские спортсмены превосходны 
в каждой из дисциплин. Они ни в чем не 
виноваты!» – заключили подписчики.

ДОСАДНЫЙ СТАРТ
Российский теннисист Аслан КАРАЦЕВ не смог выйти в 
финал турнира ATP в индийской Пуне, уступив в 1/2 финала 
нидерландцу Таллону ГРИКСПОРУ (95-й в рейтинге АТР) со 
счетом 6:7, 1:6, и завершил участие в турнире. 

Ассоциация теннисистов-профессио-
налов (ATP) опубликовала обновленную 
версию рейтинга в мужском одиночном 
разряде. Российский игрок Андрей Ру-
блев прибавил две позиции и теперь за-
нимает шестое место. Даниил Медведев 
опустился на восьмую строчку рейтинга. 
29-летний Аслан Карацев поднялся с 59-
го места на 52-е в мировом.

Отметим, вторая половина прошлого 
сезона получилась у него крайне не-
удачной. С 22 июля по 31 октября он по-
терпел 14 поражений при лишь четырех 
викториях.

Напомним, что в 2022 году Аслан в ян-
варе стал обладателем чемпионского ти-
тула в австралийском Сиднее (ATP 250).

приглашает на работу ВОДИТЕЛЕЙ 
АВТОБУСОВ КАТЕГОРИИ «Д». 
Заработная плата 40–50 т. р.
ТЕЛ. 8-911-799-15-64. ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
ЯНВАРЬ 2023 г. (152-й сезон)

14 января                    З. Эгреши

«ШПИНАТ С ЖАРЕНОЙ 
КАРТОШКОЙ»

Комедия в 2-х действиях          Начало в 18 часов
15 января              Г. Горин 

«КИН IV»
Трагикомедия в двух действиях                Начало в 18 часов

( 16+)

( 16+)

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную служ-
бу по контракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., 

хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное  довольствие  – 
от 35000 до 55000 рублей (в зави-
симости от должности, классной 
квалификации, выслуги лет). 
ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:

пол мужской в возрасте от 20 
до 45 лет;

отсутствие судимости у канди-
дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ

О ТОМ, ЧЕГО 
ЖЕЛАЮТ ВСЕМ…
Ирина ГУРЖИБЕКОВА

Без этих пожеланий – «С Новым годом! С новым счастьем!»  не 
обходится ни одно Новогодье. А вот 11 января – Всемирный  день  
Спасибо. Не знали? Сказав мысленно спасибо старому году за 
все доброе и хорошее (не будем о плохом), заглянула я дальше 
в календарь и в свой «блокнот» и, представьте себе, узнала, что 
в «женском» месяце марте есть Всемирный день Счастья. Хочу 
поделиться с читателем размышлениями об этом удивительном 
слове и  явлении. День счастья… Странно, не правда  ли? Впрочем, 
уже привычно: выходит, мы один только день в году должны быть 
счастливы, один только день защищать детей и один только день 
чествовать Героев Отечества (нет – два!). Ладно, это все услов-
ности, а День Счастья – он есть и пусть будет всегда, не только в 
новогоднем тосте.

В час, когда родятся тосты, и столы полны,
В час, когда стихи и гости не от вин пьяны,
А на сердце тают льдинки, разомлев в тепле,
Наше счастье невидимкой бродит по земле.
Человеком-невидимкой, и дорогой-невидимкой…
Может, песней-невидимкой бродит по земле.
Про него звенят стаканы и поет рояль…
Но, неузнанное, канет, снова канет в даль.
Позовет оттуда взглядом – дескать, дошагай!
А, бывает, сядет рядом, требуя: узнай!..
Елки в праздничной одежде. Все  навеселе…
С  Новым годом! С Новым… Где ж ты бродишь по земле?
Написала  «Балладу о счастье», из которой взяты эти строки, 

60 лет назад. Но, может, и сейчас сказала бы о нем теми же сло-
вами. Оно такое разное, и понятие о нем  тоже у каждого свое, но 
многогранность его никто не отменит: от счастья явиться на этот 
свет – до счастливого мгновения рождения первенца; от счастья 
наслаждаться прекрасной музыкой –  до счастья покорить вершину, 
никому еще не покорявшуюся; от счастья обладать знаниями – до 
счастья делиться ими… Продолжать можно до бесконечности…

Когда училась я в МГУ, приехал в Москву на короткие гастроли 
ансамбль «Алан», тогда – ансамбль осетинской песни и танца, воз-
главляемый моим отцом. Встретились с ним накоротке возле ГУМа.

«Ну что, – спрашивает, – еще не влюбилась в хорошего парня?» 
Говорю, что нет. И в ответ слышу: «Неважно, дочка, красивый он 
будет, богатый или не очень; главное, чтобы он тебя понимал». 
Через несколько лет  эта фраза прозвучала в одном из моих лю-
бимых фильмов – «Доживем до понедельника»: «счастье – это 
когда тебя понимают». Несу через всю жизнь эти слова, и они не 
раз подтвердили свою правоту и значимость.

Среди  многих рубаи  есть у меня и такое:
Стремленье к счастью всем дано в наследство.
Его мы жаждем в старости и в детстве.
Идем за ним за тридевять земель,
Порой не видя то, что по-соседству.
А что – и так бывает. Проезжаем, пролетаем, проходим мимо 

того или той, с кем могли бы жить счастливо до конца своих дней. 
А исправлять «ошибки молодости»  ой как трудно… И  еще – мож-
но быть успешным  в труде и творчестве, физически здоровым, 
создать замечательную семью, однако:  «…Согласиться  готова 
– счастлив ты, но ответь на такой вопрос: ты когда-нибудь сделал 
счастливым другого? Ты молчишь? Так прости мне жестокое слово 
– счастья в жизни узнать тебе не довелось».

Так давайте и в Новом году, и во все последующие чувствовать 
плечо друг друга, уметь быть благодарными (не только в  День  
Спасибо) и помогать ближнему становиться быть счастливым. 
Потому что «человек рожден для счастья, как  птица для полета».

АКЦИЯ  Необычный съезд

ХРАНИТЕЛИ ЗИМНИХ ТРАДИЦИЙ, 
или ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В СКАЗКУ!
Митын Дада (режиссер и актер Георгий КОЧИТЫ) 
из Северной Осетии принял участие в съезде Дедов 
Морозов, проходившем с 5 по 7 января в Москве. 
Эта акция стала частью фестиваля «Путешествие в 
Рождество». Всего в первой всероссийской встрече 
приняли участие добрые волшебники из 14 регионов 
страны: Башкирии, Татарстана, Удмуртии, Марий Эл, 
Карелии, Северной Осетии и др.
Залина ГУБУРОВА

Примечательно, что Московский 
слет Дедов Морозов со всей Рос-
сии попал в альтернативную Книгу 
рекордов Гиннесса. Сразу два ре-
корда – национальный и мировой 
– установила эта всероссийская 
встреча. 14 Дедов Морозов встре-
тились на Манежной площади рос-
сийской столицы. Достижение под 
названием «Первый всероссийский 
слет региональных Дедов Морозов 
в Москве» зафиксировало между-
народное агентство регистрации 
рекордов «Интеррекорд» – круп-
нейшая в Евразии альтернатива 
Книги рекордов Гиннесса. В рамках 
трехдневной акции в Москве Деды 
Морозы рассказывали прохожим 
о новогодних традициях в разных 
регионах нашей страны. 

Встретить зимних волшебников 
можно было в парке «Зарядье», на 
площадках фестиваля «Путеше-
ствие в Рождество», ВДНХ. Любой 
желающий, будь то житель или 
гость столицы, мог абсолютно бес-
платно сфотографироваться с од-
ним или даже со всеми Дедушками 
вместе, которые были настроены ну 
очень доброжелательно. Общались 

с жителями, проводили мастер-
классы, катались на коньках, 

«Будьте здоровы! Кавказско-
го долголетия и сибирского здо-
ровья. Всех с Новым годом!» 
– поздравлял наш Митын Дада.
«Снежный Дедушка» поделился 
рецептами новогоднего застолья: 
«Артхурон – это осетинский пирог. 
Специально готовится на Рожде-
ство, его делят среди всех домочад-
цев, и тут уж кому что попадется в 
кусочке: кольцо – к замужеству, мо-
нетка – к достатку», – рассказал он.

Московский Дедушка взял на 
себя функцию экскурсовода и по-
знакомил волшебников с подзем-
кой. Спустившись по эскалатору, 
Дедушки устроили перед удивлен-
ной публикой небольшой концерт 
под звуки баяна. А уже под конец 
путешествия прогулялись по укра-
шенной новогодними гирляндами 
Никольской улице, заглянули в 
ГУМ, побывали на Красной площа-
ди и у знака «нулевой километр». 
Всюду, где появлялись, в воздухе 
витало праздничное настроение.

Вот что рассказал наш Митын 
Дада (Георгий Кочиты) по приезду 

на малую родину в Осетию: «Хочу 
поблагодарить туроператора «Ма-
мисон-трэвел» и Фонд развития 
туризма РСО–А за то, что сообщили 
мне о проекте, предложили мою 
кандидатуру для участия в нем, от 
них и узнал об этом фестивале. 4 
января вылетел в Москву на встре-
чу Дедов Морозов. Отмечу, что это 
было великолепно организованное 
мероприятие, я получил огромное 
удовольствие от участия в сле-
те. На каждом этапе нас сопрово-
ждали кураторы, которые всегда 
своевременно обо всем инфор-
мировали. Эмоции после поездки 
непередаваемые. Я познакомил-
ся с такими разными Дедушками! 
Одному из них, к примеру, 75 лет, 
он – профессиональный актер и 
такой энергичный, что, не уставая, 
вместе с нами прошагал по всей 
Москве, другой – военнослужащий 
– впервые примерил на себя роль 
Деда Мороза. Были там Дедушки и 
с большим стажем – около 50 лет. 
А как мы друг друга поддерживали! 
Если вдруг у кого-то отклеивались 
бровь или борода, сразу же поправ-
ляли. А еще я узнал много нового: 
знаете ли вы, как называют Деда 
Мороза в разных регионах страны? 
В Мордовии – ЯкшамАтя, в Кали-
нинграде – Янтарный Дед, в Тыве 
– Соок-Ирей, в Якутии – Чысхаан, 
в Коми – Кодзыд Поль и татарский 
Дед Мороз – Кыш Бабай. Столько 
эмоций, я словно вернулся в дет-
ство! Были и смешные моменты во 
время наших праздничных гуляний. 
Особенно запомнилось, как женщи-
на, стоя на «нулевом километре», 
загадывала желание: по традиции 
она кинула за спину монетку, а тем 
временем мы наблюдали за ней 
со стороны. Каково же было ее 
удивление, когда она обернулась 
и увидела одновременно 14 Дедов 
Морозов! От удивления она аж по-
шатнулась (смеется. – Прим. авто-
ра). Организаторы планируют сде-
лать этот съезд международным. 
Большое спасибо всем кураторам 
и организаторам! Нас поселили в 
гостинице, где было все – от фена 
до утюга, чтобы мы могли появиться 
на людях опрятными, при полном 
параде. А какой праздничный ужин 
нам организовали! Словом, я счаст-
лив! Думаю, было бы прекрасно, 
если бы подобные фестивали про-
ходили и в регионах, ведь они дарят 
столько радости всем!»

13 ЯНВАРЯ       ОСНОВНАЯ СЦЕНА                             Г. Чеджемов

«СВАДЬБА ЦОЛА» (12+)
Начало в 18 часов.

14 ЯНВАРЯ                         ОСНОВНАЯ СЦЕНА                       М. Лермонтов

«ДЕМОН» (12+) 
Начало в 18 часов.

15 ЯНВАРЯ                                МАЛАЯ СЦЕНА

СКАЗКА «КОЛОБОК» (0+)
Начало в 12 часов.

15 ЯНВАРЯ                         ОСНОВНАЯ СЦЕНА                              А. Айларов

«ОСЕТИНЫ» (12+)
Начало в 18 часов.

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пуш-
кинской карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного 
перевода. Принимаются коллективные заявки.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ
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